
 

                   INTENTION DE PRIÈRE DU SAINT-PÈRE POUR AVRIL 2023 

 
« Prions pour une plus grande diffusion d’une culture de la non-violence, qui signifie un recours 
moindre aux armes de la part des États comme des citoyens. » 

 

MESSAGE POUR LA CÉLÉBRATION  DE LA 50e JOURNÉE MONDIALE DE LA PAIX  
Pape François, 8 décembre 2016 

À cette occasion, je souhaite m’arrêter sur la non-violence comme style d’une politique de paix et je 
demande à Dieu de nous aider tous à puiser à la non-violence dans les profondeurs de nos sentiments 
et de nos valeurs personnelles. Que ce soient la charité et la non-violence qui guident la manière dont 
nous nous traitons les uns les autres dans les relations interpersonnelles, dans les relations sociales et 
dans les relations internationales. Lorsqu’elles savent résister à la tentation de la vengeance, les 
victimes de la violence peuvent être les protagonistes les plus crédibles de processus non-violents de 
construction de la paix. Depuis le niveau local et quotidien jusqu’à celui de l’ordre mondial, puisse la 
non-violence devenir le style caractéristique de nos décisions, de nos relations, de nos actions, de la 
politique sous toutes ses formes !  

Un monde en morceaux  

Le siècle dernier a été ravagé par deux guerres mondiales meurtrières ; il a connu la menace de la guerre 
nucléaire et un grand nombre d’autres conflits, tandis qu’aujourd’hui, malheureusement, nous sommes 
aux prises avec une terrible guerre mondiale par morceaux. Il n’est pas facile de savoir si le monde est 
actuellement plus ou moins violent qu’il l’a été hier, ni si les moyens de communication modernes et 
la mobilité qui caractérise notre époque nous rendent conscients de la violence ou plus habitués à elle. 

De toute façon, cette violence qui s’exerce par « morceaux », de manières et à des niveaux différents, 
provoque d’énormes souffrances dont nous sommes bien conscients : guerres dans différents pays et 
continents ; terrorisme, criminalité et attaques armées imprévisibles ; les abus subis par les migrants et 
par les victimes de la traite ; la dévastation de l’environnement. À quelle fin ? La violence permet-elle 
d’atteindre des objectifs de valeur durable ? Tout ce qu’elle obtient n’est-ce pas plutôt de déchaîner 
des représailles et des spirales de conflits mortels qui ne profitent qu’à un petit nombre de « seigneurs 
de la guerre » ?  

La violence n’est pas le remède pour notre monde en morceaux. Répondre à la violence par la violence 
conduit, dans la meilleure des hypothèses, à des migrations forcées et à d’effroyables souffrances, 
puisque d’importantes quantités de ressources sont destinées à des fins militaires et soustraites aux 
exigences quotidiennes des jeunes, des familles en difficulté, des personnes âgées, des malades, de la 
grande majorité des habitants du monde. Dans le pire des cas, elle peut conduire à la mort, physique et 
spirituelle, de beaucoup, voire de tous. 

Plus puissante que la violence  

4. La non-violence est parfois comprise dans le sens de capitulation, de désengagement et de passivité, 
mais en réalité il n’en est pas ainsi. Lorsque Mère Térésa a reçu le Prix Nobel de la Paix en 1979, elle 
a livré clairement son message de non-violence active : « Dans notre famille, nous n’avons pas besoin 



de bombes et d’armes, de détruire pour apporter la paix, mais uniquement d’être ensemble, de nous 
aimer les uns les autres [...]. Et nous pourrons vaincre tout le mal qu’il y a dans le monde »[7]. Car, la 
force des armes est trompeuse. « Tandis que les trafiquants d’armes font leur travail, il y a les pauvres 
artisans de paix qui, seulement pour aider une personne, une autre, puis une autre, puis une autre, 
donnent leur vie » ; pour ces artisans de paix, Mère Térésa est « un symbole, une icône de notre temps 
».  

https://www.vatican.va/content/francesco/fr/messages/peace/documents/papa-
francesco_20161208_messaggio-l-giornata-mondiale-pace-2017.html  
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Prière de solidarité pour la non-violence et la paix juste 

Esprit-Saint, notre source de lumière et de force, nous vous remercions d’avoir inspiré l’appel aux 
artisans de paix de partout dans le monde pour répondre à la situation dramatique de l’Humanité, pour 
reconsidérer notre responsabilité, pour approfondir et promouvoir la non-violence libératrice et 
réparatrice de Jésus. 

Dieu miséricordieux, notre Père et notre Mère, vous avez envoyé votre Fils Jésus, notre frère, pour 
révéler à travers sa vie et son enseignement votre amour divin et votre don de soi et ainsi incarner dans 
notre monde la puissance de la non-violence, capable de surmonter toutes les formes de violence et de 
réconcilier l’Humanité dans la justice et la paix. 

Nous confessons que pendant des siècles notre Église, peuple de Dieu, a trahi à maintes reprises ce 
message essentiel de l’Évangile et a participé à toutes formes de guerre, persécution, oppression, 
exploitation et discrimination. 

Esprit-Saint, alors que nous nous rencontrons comme artisans de paix, nous comptons sur votre 
lumière et votre force pour nous aider à revivifier dans la théologie de la Paix le message non-violent 
de Jésus, dans lequel il n’y a pas de place pour la violence, et à offrir à tous les chrétiens les moyens 
de promouvoir la paix, le pardon et la réconciliation. 

Esprit-Saint, nous faisons confiance à votre lumière et à votre force afin que cette conférence puisse 
marquer une nouvelle étape pour notre Église, sur son chemin pour devenir une Église de la Paix, dans 
l’esprit de notre frère Jésus, et ainsi répondre à l’appel de l’Humanité pour vivre dans la dignité et la 
paix. 

Hildegard Goss-Mayr, théologienne et militante pour la paix 
Mars 2016 



Prière au cœur de la violence 

 

Ô, Dieu, ton don le plus grand est l’amour. 
Dieu tout puissant, nous élevons nos cœurs vers toi en implorant ta miséricorde. Aide-nous, tes 
enfants, dans ce monde de souffrance, de douleur et d’injustice. 

Nous nous tournons vers toi en ces moments pénibles en demandant de l’aide pour nos frères et sœurs, 
victimes de la violence sous toutes ses formes. Nous nous sentons impuissants devant leur besoin 
d’aide. 

Seigneur, aie pitié de nous. Écoute notre voix qui est aussi celle des victimes de toute guerre et de toute 
violence. 

Tendre vers la paix est plus que tendre vers une personne. C’est tendre vers toi, Seigneur, qui est notre 
paix. 

Seigneur, rappelle-nous toujours que le plus grand de tes dons est l’amour. 

Seigneur, mets en nous ta lumière, qu’elle nous permette de trouver les véritables racines de la paix 
qui pénètrent le cœur de l’homme réconcilié avec toi. 

Malgré les pertes et le poids du fardeau, donne-nous la force de pardonner pour ainsi redonner vie à 
notre cité, à notre pays et au monde. Une telle paix ne peut venir que de toi. Le monde ne peut pas la 
créer. 

Seigneur Jésus, Prince de la Paix, apprends-nous à mettre en œuvre une paix qui soit fruit de vérité et 
de justice. 

Nous te supplions d’envoyer l’Esprit-Saint. Qu’il réconcilie le cœur de tout homme et de tous les 
peuples. 

Père Tardivy, o.p., 

 

 

Prions pour la paix de notre terre,  
car la paix de la terre est malade à mourir.  
 
Aide-la, douce Vierge Marie, aide-nous à dire  
qu’à notre pauvre monde soit la paix.  
 
Qu’à notre pauvre monde soit la paix.  
 
Toi qui fus saluée par l’Esprit de la paix, obtiens-nous la paix.  
 



Toi qui donnas enfin le Saint Enfant de Paix, obtiens-nous la paix. 
 
Pour l’angoisse des humains, nous te demandons la paix. 
 
Pour les petits enfants dormant dans leur berceau, nous te demandons la paix.  
 
Pour les vieillards qui veulent tant mourir chez eux, nous te demandons la paix. 
 
Toi, la mère des sans-appui, toi l’ennemie des cœurs de pierre, brillante étoile dans les nuits du 
désarroi, nous te demandons la paix.  
 
Amen. 
 
Gertrud Von Le Fort (1876-1971) 
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